
 

114年度第1季法務部矯正署(明陽中學)外部視察小組視察報告 
製作日期：114年4月2 日 

一、委員組成(具名)                                                                 

 

召集人：主席周緯柏 

 

委  員：林嘉柏、陳慧女 

 

二、本季視察業務概述 

(一)外部視察小組(以下簡稱本小組)114年度之視察計畫，每季規劃不同視察重點。114年度第1季之視察重點為1.明陽中學學生陳 情

校內意見箱或外部視察小組專用信箱之案件及其處理情形 2. 114年度春節懇親會辦理情形及相關事宜為何？ 3. 農曆春節連續

假日提供室外活動之情形。 4.審議113年度第四季會議紀錄內容。 

    本次報告為114年度第1季之視察報告。 

(二)視察業務執行概述(簡述本季進行視察業務之情形，如實地訪查相關內容、請機關人員、收容人或相關人員書面意見提供或訪談

以及陳情處理情形等) 

1.本小組於114年3月12日下午2時30分於明陽中學簡報室召開114年度第1次外部視察小組委員會議。本小組首先針對本季視察重

點1.明陽中學學生陳情校內意見箱或外部視察小組專用信箱之案件及其處理情形之視察重點，就明陽中學政風室開啟校內意見箱

1-3月獲悉陳情信計2封，內容略以:「行動接見有當機、耳機收訊不好一事，學校是否針對音訊設備進行調整善？」、「樂學班蔡

姓同學反映說懇親會請母親轉交教導員1封信，詢問學務處後續的情形」等。委員聽取明陽中學學務處生輔組就陳情內容報告。 

     2.視察重點2.114年度春節懇親會辦理情形及相關事宜為何？委員聽取學務處訓育組報告，並備妥簡報、照片等相關資料供委員 

參酌。 



 

     3.視察重點3.114年農曆春節連續假日提供室外活動之情形。委員聽取學務處生輔組報告，並備妥簡報如相關函示等相關資料供

委員參酌。 

       4.視察重點4.審議113年度第四季會議紀錄內容。審議共計2案，包括學生廖 OO情緒起伏及行為脫序等情事後續追蹤、分享老師

參加明陽中學一日體驗營心得回饋等2案。 

    上述4項視察重點詳細內容及委員提問、校方回應等均敘述於「視察內容及處理情形」並請詳閱附件。 

    (三)本小組由明陽中學總務主任陪同，進入校區開啟所設置之「明陽中學外部視察小組專用意見箱」，114年度第1季並無學生對「外

部視察意見箱」提出申訴案件。於下午4時20分圓滿結束。 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 視察小組建議(由視察小組提出具體建議) 

1. 明陽中學

學生陳情

校內意見

箱或外部

視察小組

專用信箱

之案件及

其處理情

形？ 

 

本項計2案 

案由1： 

同學反應在於行動接見時有當機、耳機收訊不好一事，學

校方面是否有針對音訊設備，做好調整或改善？ 

委員提問及校方回應： 

校方回應：此部分是屬於光纖網路，監對監的系統，經資

訊室檢測，訊號源均屬正常，因透過群組連線對方手機，

受限於對方行動業者訊號的穩定度，以及手機類型、所在

位置、外在環境等影響因素；本校已進行了解查看，並回

覆家屬可再行測試。行動接見自109年啟動至今，目前僅該

 

 

 

 

主席建議： 

行動接見是學生通訊的權利，從科技上說，可

追蹤點對點的連結，查看是否有哪個環節出了

狀況。 

可比對疫情前後問題發生的比例，若真的有狀

況，即使小問題學校也可以即時的檢測，對保



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

位學生提出，後續會再持續追蹤，若有訊號不好的問題，

學校會儘快處理。另手機的本身的型號機型、流量、網速

的限制，亦是考量範圍；校方光纖網路的部分，亦會向中

華電信機房確認網路。 

 

案由2： 

樂學班蔡姓同學有反映說懇親會有請母親轉交教導員1封

信，想詢問學務處後續的情形 

校方回應：此封信件含有風險，學校擔心學生跟之前的幫

派分子會有一些不當連結，目前規定，如果是朋友接見，

需有家人陪同，確認是朋友，避免學生會跟一些之前的不

良幫派有一些連結，該生第一次申請時，校方曾跟他母親

確認，查明這3人並不是朋友，而是幫另一位張姓同學申請

的，張姓同學對蔡姓同學的母親曾有詐騙行為，所以學校

對此事件較為謹慎，因此第一次予以駁回，蔡生則第二次

申請時，校方曾問過班導師，了解蔡生是利用懇親會母親

來學校的時候逼迫母親簽的同意書，其實他母親並不願意

簽，因此學校方面會特別謹慎，此信件是1月份提出來，校

方希望再跟他母親確認一下，後來張姓學生也已經移監，

因為張姓學生在校內的行狀不是很好，我們必須避免蔡生

跟張生有過度的朋友圈的交集。在校內很多的學生，基本

障學生的通訊權力也會比較完整長期使用時應

注意發生比例，若頻繁發生，需要特別注意，

以確保正常運作。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. 114 年度

春節懇親

會辦理情

形及相關

事宜為何 

？ 

上是有參加詐騙集團，或不良組織團體，透過金錢接濟，

等其出校後再從事不法行為，所以學校作法是希望透過監

護人多次確認後，學校較容易執行。 

林委員提問：蔡生的母親自己也不認識這3名友人，所以我

覺得校方的處理是合理的，只要是有親屬關係，核對身分

後，校方原則上也都是會安排時間接見。但如果是對友人

接見的話，需要經過家屬簽名嗎？如果學生已滿18歲的狀

況下，已經不需要法定代理人，校方如何做控管，或者是

篩選？未來如果有學生就此類做反映，校方如何因應？ 

校方回應：學校方面還是比較尊重家長的意見，即使他已

經成年了，希望他能夠在學校裡面比較單純的環境下學

習，不希望這些孩子未來會成為這些不良團體利用的工

具，這是我們就有無妨害矯正教育之實施或學生之學習予

以審酌。 

 

學務處訓育組針對此議題製作簡報(如附件1)，內含此次懇

親會上簽及實施計劃，此次參加的學生有74人次，參加家

屬有168人次，合計242人次，參加條件是全部的學生都可

以參加，包含靜思班、新生班、女少觀的學生，參加的對

象講是三親等內親屬，人數限三人以下，另有特殊狀況

如：學生家人都沒有來，只有學生以前工作的老闆、老闆

 

 

 

 

 

 

 

 

 

主席建議： 

學校對於接見的程序有沒有納入的條件或排除

的條件，可能學校可以有一個共識或者是有一

個初步的規範，未來不管是學校，或者是對外

的處理及反應或在報告上面也比較有依據。 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

娘持續關心他，學校樂見，至少有人可以關心，對學生以

後回歸社會，幫助比較大，另外如逆境社工，進來學校是

較頻繁的，不過他們是以公務的方式進來關心學生，至於

非三親等內的人員，則由學生提出報告單，陳述原因後，

並經長官的審核核准，方可參加懇親活動。(請參閱簡報之

懇親審核作業流程) 

春節懇親活動，家屬在八點半進入到校園以後，會到禮

堂，由校長、副座跟秘書，及三處的主任跟家長進行親子

教育及家長座談會結束以後，於9點10分左右結束後至懇親

會場，一一的向懇親的家屬及學生慰問及關懷。(請參閱附

件1簡報之照片及說明) 

陳委員提問：是否有參加懇親會的家屬，經檢查發現並不

是調查表上所列而不讓其參與懇親？若是帶有幼童，學校

是否有空間或人力給予照顧？ 

校方回應：調查表上的名單，經審核通過，均會造冊，若

有突發狀況，如臨時有帶小朋友來，或者人數增加等等，

學校依據流程表審核跟確認身分，檢視身分證明文件，不

會讓小朋友留在外面，除非有些朋友想要冒充等混進校

區，學校會阻擋，只要合情合理範圍，學校都會允許進

入；另外，所帶來的小朋友年齡都不大，若留在外面由學

校的戒護主管來照顧，可能會發生一些我們意想不到的意

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3. 農曆春節

外，執行上會比較困難，基本上只要合情合理的範圍內，

校方都會同意讓家屬帶小朋友進去。 

周主席提問：今年春節懇親會是否有校方拒絕不給予接

見？因為懇親會達成率能100%是最圓滿的，但今年懇親

會，參加的比例是近70%，另外30% 想了解家屬沒有來主要

原因是甚麼？ 

校方回應：校方拒絕都是屬於假冒身分者，或是身分多次

轉變不明確，學校會要求提供證明文件，確定是親屬，都

會給予接見，避免有外面朋友偷溜進來，又因朋友範圍太

廣，所以在審核階段，學校會謹慎及確認，同時這也是我

們要防範的。 

學校對於家屬沒來這一類的學生，我們有比較貼心的措

施，會先行安排，由導師安排辦理電話接見，另有一些可

能有報名臨時沒辦法來或無法聯繫，在懇親會後3日內會完

成電話接見或行動接見，規範明確的訂在我們的計畫裡

面，讓所有的學生都能夠在三大節日的時候能夠跟家人至

少講講話，會維護學生權利；如果是家長的原因，學校也

是會盡量協助，基本上只有極少數的學生，因為家屬已經

不理他了，這也是原因之一。 

 

學務處生輔組針對此議題製作簡報(如附件1)，內含簽陳及

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

主席建議： 

應注意學生權益、提供機會和管道。 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

連續假日

提供室外

活動之情

形 

 

 

 

 

 

4. 審 議 113

年度第四

季會議紀

錄內容 

 

 

 

 

 

 

 

 

勤務配置表，依照矯正署的函示，114年1月25、1月28日、

1月31日這 3天上午開封半天，這是屬於全國矯正機關統一

性的工作。 

周主席提問：在開放時段中有沒有發生什麼意外或者是應

開放而不開放？或者是有哪一些學生遇有什麼狀況而不能

開放？ 

校方回應：今年在春節期間學生開放時段活動一切近行順

利，未有意外或突發狀況不開放之情事。 

 

審議113年度第四季會議紀錄內容，計2案，分別為1、 學

生廖 OO 情緒起伏及行為脫序等情事，列為本次會議後續追

蹤，2、分享老師參加明陽中學一日體驗營心得回饋。 

案由1： 

林委員說明：此案秘書室已於113年12月13日將廖姓學生簽

核總結報告以電子郵件寄送給本人，請主席參閱紙本，並

做結案。 

校方根據廖生目前狀況再次說明目：目前這個班級就只有3

位學生，只要有跟廖生住過一定會反應，現在有稍微改善

一點點，我們也在持續請輔導老師能夠多跟他溝通一下，

包括人際關係的技巧，廖生自己也擔心被移到成人監，因

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

為成人監獄的規範一定比矯正學校還要嚴格，所以廖生應

會有所收斂。 

林委員提問：學校對廖生輔導的方式，也有依照他的個性

在做調整，應知道自己的界線而有所警惕收斂。由於廖姓

學生平日素行干擾其他同學，校方對於調查及處理方式，

是否有跟其他同學說明，以緩解其委屈？ 

校方回應：學校的作法，所有行為情緒等，都應在規範之

內，希不要越界，不影響學校運作，特別在團體中，行為

有一定約束力，若超過可容忍範圍，學校則依規定執行辦

理違規。廖生跟很多班級之間，不管是人際關係或是個性

本身，沒有辦法融入，目前這個班只剩1位同學跟廖姓學生

同住，我們會再跟此位學生多善意溝通及解釋，希望他能

夠同意，學校方面會避免學生獨居，所以目前還在努力當

中，希望蔡生跟另一位同學能有正向的互動。 

陳委員提問：從本質上來看，改善程度有限，從診斷書顯

示有雙極性情感疾患，是有躁鬱的狀況嗎？是否有服藥？

從輔導的角度來說，當不舒服或面對挫折情境時，情緒及

行為會造成周圍的同學很大困擾，除控管之外，可透由飲

食、運動來輔助及調節，並提供方向及目標。 

校方回應：廖生有過動症，目前有服藥，這個孩子確實不

好輔導，校方也跟廖生討論，提供方向目標並予以鼓勵，

 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

如參與排球隊，對廖生有正向的幫助，整個過程他是快樂

的，對排球課程也有所期待。輔導時發現廖生覺得環境危

險的時候，其實他會選擇離開離開那個情境，但是有時候

情緒發作的時候，確實有敲東西等干擾行為，歸納原因，

他應是比較希望說引起注意，然後去表達，目前學校原則

上，只要違犯，學校會依照規定送靜思班，以改正其逾矩

行為。 

周主席提問：ADHD是醫療上的一個狀況，所服用的藥物能

給予協助，但須避免漏吃藥，所以藥品是由學生自己保管

嗎？ 

校方回應：矯正學校的學生並不適用一般藥品自主管理，

所以無論一般藥品、身心科或管制等藥品，都是由教導員

統一保管及發送。 

周主席：ADHD 的藥物情緒穩定劑當然有所幫助，但環境跟

心理的輔導可能也是治療的一部分或是能提供表達的方

式。確實是需要花一些時間跟人力。 

 

案由2： 

分享老師參加明陽中學一日體驗營心得回饋。 

訓育組說明：針對矯正學校明陽中學參訪體驗活動學員的

回饋方面做簡略報告，也讓各位委員了解到我們活動辦理



 

的情形，由於人權教育資源中心是設在台南女子高級中

學，因此乃由國立臺南女子高級中學先發函，並同時正本

給矯正署，在矯正署同意情形下，明陽中學辦理這個活

動，(請委員參閱簡報的活動流程及課程編排)。體驗時間

雖然沒有很長，可是至少他們基本重點都能夠體驗到，最

後會由校長主持綜合座談會，計有4位男老師，16位女老

師，後續都必須寫觀察報告，因為資料非常的多，每位學

員寫的都非常的豐富，都有相關根據，有關於回饋的部

分，在附件1之簡報中僅節錄其中一兩篇。如果是有需要的

話，再請秘書提供電子檔給委員。 

另有1個部分，就是入班授課，由教務處黃主任為各位委員

做說明。 

教務處黃主任：入班授課的部分，是由外界的老師入校上

課，明陽中學的老師會進行觀課，最後全體教師會進行議

課跟交流。其課程安計有1.陰陽瑜珈2.做伙讀劇來讀劇3.

眼見不一定為憑4.贈送的芙莉蓮5.跨越等 

關於人權教育資源中心教師群入班授課及迴響，各有優

劣，(請委員參閱附件2之簡報)。無論男、女生班的學生，

其實他們都寫了滿滿的回饋單，甚至想要進一步的以書信

往來的方式跟老師做交流。以上是有關於人權教育資源中

心，期規劃流程為線上培力課程：由校長擔任講座一日體



 

驗營、三次議課，含2次線上、1次                        實

地演練，今年度明陽中學一樣也會在8月的時候開辦1日體

驗營，後續就是入班授課的的安排跟規劃。 

林委員：矯正學校畢竟跟一般的高中還是有些不一樣，如

果是以外師來說，他們可能第一次來感受可能又會更深刻

一點，對學生來說，他們可能會是一個新奇或跟平常比較

不一樣的體驗。所以希望這個活動可以能夠持續辦下去。 

陳委員：此類活動甚好，學生也能將最真實的心得展現出

來，老師們也努力於教案的編排，這是一個相互的交流跟

經驗的學習，比如說像高雄市中途學校，他們的課程設計

也比較類似，內容很適合矯正學校。 

周主席提問：這個活動有什麼樣子的目標嗎？辦理時學校

會有什麼困難嗎？或者是會有什麼干擾嗎？ 

校方回應：最主要是矯正學校與社會脈動連結推動犯罪預

防於事後處理的概念，透過體驗，讓參與教師回校後，能

以犯罪預防提醒學生，在第一次辦理的時候，其實成果就

已經相當不錯了，讓有興趣參與的教師一方面瞭解到，刑

事司法少年大多屬於社政兒少，應該強化前端社安網的重

要性！另外一方面也了解到，改制後的矯正學校如何建立

適合的系統性的矯正教育內容，以及長期以來所期待的教

育功能。另外排在寒暑假，避開本校老師備課時段，達成



 

共識之後就找到適合的時間去辦理。所以這兩次活動，我

們的干擾性並不多。 

 

 

四、歷次視察建議處理情形(含解除追蹤、解除追蹤持續辦理、繼續追蹤等，此部分內容由機關提供，由外部視察

小組視需要放入) 
年度 季別 視察建議 機關辦理情形 管考建議 

113 4 1.有關學生廖 OO情緒起伏及行為脫

序等情事，此案列為114年度第1

季會議追蹤 

  主席決議：本案解除追蹤。 

 

此案明陽中學秘書室已於113年12月

13日將廖姓學生簽核總結報告以電子

郵件傳送林委員 

 

 

 

五、附件(如會議紀錄、詢問紀錄、函件等等…) 

(一) 明陽中學114年度春節懇親會辦理事宜及春節連續假日提供室外活動簡報 (附件1) 

(二) 人權教育資源中心教師群入班授課及一日體驗營回響 (附件2) 

(三) 114年度第1季外部視察小組會議之會議紀錄(附件3） 


